

1 : 防災

意見・提言等	回答
5年前の北部九州豪雨を経験し、西原地区が孤立した実態もある。指定避難所を見直す必要があるのでは。かなり冠水や増水した状態だった。【大堰 6 班】	担当課 ：指定避難所については、従来どおりで考えています。もし冠水した場合は、施設によっては垂直避難（1階から2階へ避難）もできると考えます。また、避難所に行く途中で危険箇所がある場合は、ルートを変更し、違う避難所に行くことが重要です。
指定避難所が南部コミュニティセンターだが、途中に鵜木川があり大水の時は危険。見直しが必要。【大刀洗 6 班】	議会 ：指定避難所に行くときに危険な状況もあるので、地域に合わせた避難所など見直しも必要と考えます。
非常食は朝倉市の倉庫に一括委託していたが、今年になって地域振興課から、「各公民館の倉庫やセンターの倉庫などに保管し、場合によっては食べてよい」という話が来た。そういうことは、事前に区長等に相談があって然るべきでは。【大堰 6 班】	担当課 ：各区長に説明し、希望される行政区については、水、乾パン、羊かんなどを配備したところで（25 行政区中、18 行政区）。校区センターについては、希望により本郷ふれあいセンターのみ配備しています。
小都市の校区センターには防災倉庫があり、防災部品が保管されているだろう。大刀洗町もその辺を調査して、防災用倉庫を各校区センターに設置してはどうか。【本郷 3 班】	担当課 ：予算が必要となりますので、必要性も含めて検討して進めています。
校区センターを地域防災の拠点と位置づけて防災倉庫などを設置できないか。建設補助は通常の4割補助ではなく、町の責任で10割近い補助で整備できないか。【本郷 5 班】	議会 ：議会としても必要性などについて検討を進めたいと考えます。
災害時の伝達の方法として町はどういうものを考えているか。町は広報車を出すと言うが、雨戸を閉めたら全然分からぬ。防災無線等があれば、災害時だけでなくイベントなどの広報にも使える。【本郷 4 班】	担当課 ：土砂降りなどの時は、屋外拡声器は聞こえにくいと言われています。現在あるものとして、携帯電話によるエリアメール、防災メールまもるくんの配信があります。
	議会 ：これまでの災害を教訓に、災害時の伝達方法について調査・研究したいと考えます。

2 : 学校の環境整備

意見・提言等	回答
エアコン設置について、大堰小はPTAが7月の総会で要望書を出す。【大堰 1 班】	議会 ：エアコンの設置については、現在、PTAから請願が提出されており、議会としても早期設置に向けて執行部に求めています。
エアコンはなぜ設置できないのか。【大堰 2 班】	
エアコン設置はどうなったのか。【大堰 3 班】	
本郷小は、芝生化よりもエアコン設置が先では。【本郷 2 班】	
大堰小のトイレでまず大事なのは、仕切りが完全でないこと。【大堰 1 班】	議会 ：トイレの洋式化など早急な改修、改善を求めていきます。
トイレの仕切りがきちんとされていない。【大堰 3 班】	
小学校のトイレは、仕切りを整備すべき。【大堰 5 班】	
エアコン設置よりも、トイレの洋式化のほうがもっと深刻である。【大堰 2 班】	
トイレの洋式化はどうなったのか。【大堰 3 班】	
小学校エアコン設置は遅れても、トイレの問題は急ぐべきでは。【大堰 6 班】	
全て洋式トイレにせず、和式トイレも使えるような教育も必要。【大堰 6 班】	
小学校のトイレは、早めに洋式化など改修をしてほしい。【本郷 3 班】	
特に子どもが生活する公共的な所には、完全な喫煙場所を作つはどうか。【大堰 1 班】	担当課 ：健康増進法では、学校、体育館、官公庁施設などを管理するものは、受動喫煙を防止するため必要な措置を講ずるよう努めなければならないとされています。このため、役場や学校では原則施設内（室内）を禁煙としており、今後新たに庁舎内に喫煙室を設置する予定はありません。
タブレットPCの導入だが、特別支援学級は年配の先生が多い。若い先生であれば活用が上手だが。十分な活用をしてほしい。【大堰 2 班】	議会 ：効果の検証を求めていきます。
費用対効果は。効果をはつきり出していただきたい。【大刀洗 5 班】	
小学校の芝生化は、どう管理していくべきか。菊池小はシルバー人材センターが肥料や水遣りをしているが、管理費もかかる。ボランティアで地域力を活かした管理ができたらいよい。【大刀洗 2 班】	議会 ：ボランティアによる芝生の水やりは、管理や継続の面で課題があると考えます。大刀洗小の芝生の水やりは、夏休み期間中はシルバー人材センターに委託し、夏休み以外は用務員が行うこととしています。
小学校の芝生化は、本郷は必要ない。【本郷 3 班】	議会 ：裸足で遊べて、砂埃がしないなどの効果があると考えます。
小学校の芝生化のメリットは。【本郷 5 班】	
ボランティアのあり方を考えるべき。芝生の水遣り、見守りなど。学校の草取りは有償ボランティアだが、保護者の関わりを考えていかないといけないといけないのでは。【大刀洗 2 班】	議会 ：PTAの課題でもあり、保護者会などで十分な議論をしていただきたいと考えます。
学校給食は中村学園事業部に委託しており、今年度から4小1中、全て委託する。委託してどうなったか。味は落ちていないか。費用は多くなってないか。【本郷 4 班】	議会 ：議会としても視察し給食を試食しましたが、大変おいしく、児童・生徒の残食が無いことが良い結果ではないかと考えます。費用の面は、平成28年度決算における給食人件費等と大堰小の委託料を比較すると、委託料は下がりましたが、5校全体でみると少なくなったとは言えません。委託により、衛生面、安全面の徹底や調理員の配置やスケジュール管理など、事務の効率化が図られました。

特に学校関係はいろんな要望がある。現場を見てぜひ気付いてもらいたい。 【大堰 5 班】	議会：議会としても要望などを把握していきたいと考えます。
小郡と大刀洗校区の境の立石小や菊池小について。以前、立石小で変質者が出た時に、菊池小校区に連絡が無かった。そういう連絡は密にできな いか。【菊池 1 班】	議会：小中学校から保護者の方へ、警察が情報発信している安心メールの加入の促進を進めていますが、子ども達を守るためにも、これまで以上に警察や隣接する自治体の教育委員会間の情報共有を図るように求めていきます。

3 子育て支援

意見・提言等	回答
「住みよい大刀洗」とよく言われるが、待機児童が出ている。解消に取り組むことが大事。町としても計画的に取り組むべきでは。【大堰 6 班】	議会：待機児童が出ないよう、担当課に対し、各保育園と協議を進めて受け入れ施設の拡大や保育士の確保等を進めていくよう要望します。
大刀洗校区に定住促進住宅を建てると聞くが、現在の学童では狭いので は。子どもを増やす計画ならば、周辺整備ができているかをよくチェックして ほしい。【本郷 5 班】	議会：必要な面積の確保を求めていきます。
里帰り出産で帰省し、上の子どもを保育園に預けようとしたが、一時保育が できなかった。おかしいのでは。「ちゃお」にも行ったが、同年代の集まりだから ダメだと言われ、入れなかつた。【本郷 6 班】	議会：2～3ヶ月の保育園入所の場合は、居住地から大刀洗町への申請が必要で、空きがあれば 入所可能です。一事預かり保育は、各園に直接問い合わせいただき、町内外関係なく利用できます。 「ちゃお」は年齢に関係なく利用できます。「ママ・たつち」「すまいる・ママ」の場合、同年代の集まりのため 制限があります。

4 高齢化社会・健康体操・その他福祉

意見・提言等	回答
高齢者の運転免許証返納に対し、近隣の市町村は何がしかの手当を設け ている。大刀洗町ではそういう議論はあるか。【大堰 1 班】	担当課：特に議論していませんが、今後、運転免許証を返納された方に対し、何かいい提案を模索 していきたいと考えます。
免許証を返納した高齢者に、町からタクシーチケットを交付してはどうか。 【大堰 3 班】	担当課：対象者数、交付額、枚数、家族構成、財源など調査研究をして、何かいい提案を模索し てきたいと考えます。
オンデマンドタクシーの話が復活しているようだが、タクシー券の補助をしては どうか。【大刀洗 4 班】	
買い物支援の必要性など調査してはどうか。【大堰 4 班】	議会：買い物に行きたくてもいけない方が、今後増加すると思われます。今後どのような形で進めていく べきか調査研究し、第5次総合計画策定で、住民アンケートの項目に加えることも含めて町へ提案し てきたいと考えます。
高齢者が大変多く、運転が心配。高齢者が免許証を取り上げられたらどこ にも行けない。コミュニティバスをどうしたらよいか。アンケート調査したことが あるが、全然反応がなかった。【大堰 4 班】	
コミュニティバスは。【大刀洗 5 班】	
コミュニティバス等の交通手段が必要。効率よく巡回させる課題が沢山ある が。【本郷 1 班】	
買い物難民の問題だが、コミュニティバスなどの運営はできないか。西大刀洗 区老人会ではボランティアで送迎してもよいという声が出ている。町が保険や 送迎車の補助をできないか。【菊池 1 班】	
高齢者の見守りだが、小地域協議会が住民に周知されていない。進んだ地 域は誰が誰を見守るかきちんと決めて活動されている。小地域協議会を充 実させることができ、これからの見守りの主要な部分となる。【本郷 3 班】	担当課：小地域協議会については、社会福祉協議会のホームページや広報紙で住民へ周知してい ます。行政区内においても、住民が集まる会議等で周知啓発を行っていただくようお願いします。
健康体操は校区センターや各行政区で実施されているが、最終的にはサポ ーターを育成して自分たちで行う方向なので、予算も減額されているので は。やはり指導の先生に定期的に来てもらつたほうが充実する。【本郷 3 班】	担当課：サポーターの養成を進めていくとともに、最終的にはサポーターによる自立した運営ができるよ う、皆様の協力をお願いします。
健康体操で膝の痛みが消えた。地域でその活動を広げていくべき。【本 郷 6 班】	担当課：現在、18 行政区で分館体操が実施されています。今後、未実施の行政区も分館体操を 開始されることを望みます。
民生委員の仕事量がどんどん増え、年々大変になっている。待遇改善でき ないか。【本郷 5 班】	議会：行政区により民生委員の負担が異なり、各地域の話し合いで進められています。地域内で待 遇改善に向けて話し合い、負担増にならない工夫をしていただくことも必要と考えます。また、議会による 平成 28 年度決算の審査において、民生委員のあり方について調査・研究するよう行政に求めま した。
独居や高齢者のみの世帯など見守りのケースも増えた。緊急通報システム などの制度の周知をお願いしたい。【本郷 5 班】	担当課：消防署と、独居や高齢者のみの世帯などに対する見守りに取り組んでいます。緊急通報装 置設置については、町のホームページで住民へ周知しています。
「ひきこもり」が全国で 54 万人いる。町として何らかの対策が必要では。【本 郷 6 班】	担当課：小中学校の不登校から「ひきこもり」へつながる例が多いのではないかと思われます。 しかしながら、現在のところ、町内における「ひきこもり」件数は把握できておりず、十分な「ひきこもり」 対策はできていません。 また、働く場の確保は重要だと考えていますが、町が就労の場を直接、提供することは難しいと考 えています。
「ひきこもり」となる前の問題の対応が必要。問題を把握できていないのが課 題では。【本郷 6 班】	
働くことにより意欲が出てくるが、働く場がないことが大きな課題。働く場を提 供するよう努力をすべき。【本郷 6 班】	
地域包括ケアシステムの構築だが、介護認定がだんだん厳しくなり、回復し た方は介護認定から外れる。今までデイサービスやショートステイを行っていた 方が、自宅で過ごさざるを得ない。そういう人たちを町はどう考えるか。日中、 高齢者の方が知り合いの家などを訪問するのはよいが、少し周りに迷惑が かかっている。デイサービスを行っていた時は頻度が少なかった。介護支援から 外れた人をどう見守るかは、これからの課題でもあり、地域包括ケアシステム がどう機能していくかが、高齢者ごとも含めて今後一番重要になるだろう。 【本郷 3 班】	議会：介護保険制度の改正は重要な課題であり、所管の委員会を中心に先進地の取り組みを視 察するなど調査・研究を進めていきたいと考えています。

5 : 香港など海外事業・地域ブランド事業・地域づくり

意見・提言等	回答
シンガポール事業について、成功か失敗か、住民に明確な回答がない。【大堰 5 班】 シンガポール事業は、最終的に利益は明確な数字が示されていない。住民に明確な報告をしてほしい。【大刀洗 5 班】 シンガポール事業から香港事業にかわったが、目的は何か。【大刀洗 3 班】	担当課 ：シンガポール事業については、野菜の販路開拓と販売ルートの確立はできませんでしたが、酒類はできております。また、町の知名度向上に寄与しており、インバウンドの誘致として 130 名が観光客として来町するなどの効果があがっています（詳しくは、町のホームページ等で、平成 28 年 9 月議会・平成 29 年 3 月議会の一般質問の答弁を閲覧ください）。 議会 ：担当課に、きちんとした総括の報告を求めます。
何が大刀洗ブランドだらうか。高品質の野菜が大刀洗町にあるのだろうか。【大堰 6 班】 大刀洗町のブランドとは何か。【大刀洗 3 班】	担当課 ：大刀洗ブランド化の手法としては、海外においては野菜など産品の販売を通じた大刀洗の PR や、海外言語を用いた SNS による町の情報発信などを行い、海外で大刀洗の名前をブランド化することに取り組んでいます。
シンガポールをやめて香港に進出するが、まずは道の駅を作つて大刀洗町の物産を販売し、それから海外だらう。【大堰 2 班】 香港事業は、本当にやるならばプロジェクトチームを作つてもやるような気持ちがあるべき。【大刀洗 1 班】 海外へ売り込むためには、プロジェクトを作り検討すべき。【大刀洗 3 班】 生野菜を持っていくのもよいが、加工品を何とかしなければ成功しないでは。【大刀洗 2 班】	担当課 ：「道の駅」など農産物直売所の整備については、地元農産物の販路拡大や地産地消の推進の一つの手法であると考えています。しかしながら、施設整備の費用に加え、一年を通じて消費者にとって魅力ある農産物等の集荷体制の整備や、近隣の直売所等との差別化など、中長期的な経営面を含めて検討する必要があり、現在までのところ整備できておりません。 香港事業は平成 28 年地方創生事業として、香港のコンサルタント業者と業務委託を結び、大刀洗産品の活用方法やストーリー性による付加価値の創出、イベントの実施等を通じて、本町の知名度を向上させ、将来的な販売拡大を目標として進めています。今後の売り込み方は、香港の需要調査が必要と考えます。
JR 西日本の 7 ツ星の列車が吉井駅に停車すると地元の人たちが特産品を配布している。【大刀洗 3 班】	議会 ：吉井町のように列車が停車し、特産品を配布するような駅が町内にはないので、別の方法で町の特産品を販売して、大刀洗町をアピールする方法を今後進めていく必要があります。
業者任せにするな。【大刀洗 3 班】	議会 ：職員でできることは職員で行い、業者に委託するべき点は委託し、担当が責任をもって検査することが大切であると考えます。
海外へのブランド推進は、町が率先してやるより JA 等とタイアップして、町は後ろ盾になるような役割を担つたほうが効率がよいのでは。【本郷 1 班】	担当課 ：JA は独自に海外販路を開拓していますが、タイアップできるものは、今後検討していく。
道の駅も作つてみてはどうか【本郷 1 班】	上記のとおり。（担当課の回答）
さくら市場で野菜を販売してはどうか。【本郷 1 班】	担当課 ：すでに、さくら市場で野菜を販売しています。 議会 ：野菜生産者のさくら市場への加入を増やして販売すべきです。
地域に埋もれている石仏などの文化財を町は把握しているだろうか。把握することにより、学校教育に生かすことができるのでは。【本郷 6 班】	担当課 ：町の文化財担当が把握に努力しており、今後、学校教育、生涯学習に役立てればと考えています。
定住促進に関して、町は、箱は建てても人を集めの事業はやつてないのでは。町に宿泊施設がない。人を集めいろんな試みを行つてある町もある。校区センターもせめてシャワーがあれば合宿所などに使える。町内の観光物をうまく組み合わせて人を呼び込めないか。【菊池 5 班】	議会 ：民泊の推進をすべきではないでしょうか。

6 : 今村天主堂

意見・提言等	回答
今村天主堂の入口を拡幅してほしい。知恵を生かしてなんとかできたらよい。【大刀洗 2 班】 見学者も多く地元負担が増えボランティアも疲弊している。【大刀洗 3 班】	議会 ：ボランティアの協力があるから今村天主堂の見学ができる状況です。大変であると思われますが、見学に来られる方のためにも、今後も活動を継続していただき、ボランティアの方を多く育成していくだければと考えます。周辺整備も含めて、担当課に地元との協議を進めるよう求めていきます。
今村天主堂も地域ブランドでは。もう少し周辺整備も必要。【大堰 6 班】 トイレや駐車場も少なく、見学者が使うトイレットペーパー・水代・電気代も地元が負担している。【大刀洗 3 班】	
地元にお金が落ちる仕組みになつてない。【大刀洗 3 班】 今村教会の近くには、食事するところもない。【大刀洗 3 班】	
見学者は皆大刀洗平和記念館に向かう。【大刀洗 3 班】	議会 ：観光事業として筑前町と連携した取組みを行政に求めていきます。

7 : ふるさと納税

意見・提言等	回答
ふるさと納税者に、町の PR のために写真集を送付してはどうか。【大堰 3 班】	担当課 ：今年、暑中お見舞いのハガキを 1,200 枚発送しました。（平成 27 年、28 年の 2 年寄付した方が対象）
ふるさと納税は、町内の住民が大刀洗町に寄付すると減税の対象になるのか。【本郷 6 班】	担当課 ：大刀洗町の住民が大刀洗町にふるさと納税（寄付）した場合も、税控除の対象になりますが、平成 29 年度からは総務省通知にもとづき町民への返礼品は送付していません。

8 : 聴覚障がいに関するこ

意見・提言等	回答
去年も手話通訳設置を要望したが、何一つ進んでいないことがとても残念。【菊池 2 班】	担当課 ：現在、手話ができる職員 5 人程で随時対応しています。手話を主言語とする聴覚障害者は推計 15 名であり、手話ができる職員で連携して対応していきます。今後も手話技術取得職員の増と手話技術の向上に努めてまいりたいと思います。（平成 28 年 9 月、一般質問答弁より）
大刀洗町役場は職員が手話通訳をしているが、仕事が忙しく思うようにできない。どこかに同行することも不可能な状態。身障者のスポーツ大会に行くと、他の自治体は通訳者付きで参加している。大刀洗町だけ通訳者が同行しないので交流もできず、困っている。【菊池 2 班】	
今は県の手話通訳派遣事業を使っているが、事業を市町村に移譲していないのは九州で福岡県だけであり、福岡県も派遣事業を止めたい状況。派遣事業がなくなれば、大刀洗町は手話通訳がない状態になる。町で早く養成して設置してほしい。【菊池 2 班】	
小郡役所は非常勤嘱託 1 名、臨時職員 2 名の手話通訳を設置し、毎日 2 人体制。銀行や病院に同行もする。一番多いのは、聴覚障がい者は文章を読み取るのが難しいこともあり、公文書の内容が分からぬ相談。他に、美容室の電話予約など、電話依頼も多い。【菊池 2 班】	
大刀洗町単独で設置できないならば、小郡と協定し、共同で設置してほしい。【菊池 2 班】	
選挙時の広報やいろんな情報も非常に入りにくい。【菊池 2 班】	議会 ：読みやすく分かりやすい選挙公報や広報誌作りを担当課に求めます。
健聴者とのコミュニケーションの場が増えてほしい。【菊池 2 班】	議会 ：何かコミュニケーションがとれるような場を提供できるよう議会としても考えています。
去年も要望したが、私たちも高齢化し、介護保険のお世話になると思うが、介護事業の方にも手話ができる方が増えてほしい。【菊池 2 班】	上記のとおり。（担当課の回答）

9 : 消防

意見・提言等	回答
消防団。1 戸当たり 1500 円補助しているが、なんとかならないか。【大刀洗 6 班】	担当課 ：区が消防団へ消防団協力金を支出しています。町は区から各分団への協力金に指導はしていません。
消防団員確保が難しい。【菊池 3 班】	担当課 ：消防団員確保は全国的に困難な状況であり、町においても国の消防団入団促進キャンペーンに合わせてポスター掲示等のキャンペーンを行っています。
消防団のなり手が少ない。昼間は誘致企業に協力要請できないだろうか。【菊池 4 班】	なお、誘致企業は個々の企業活動に従事しており、昼間の消防団活動への協力は難しいのではないかと考えます。
消防団のなり手がなく困っている。【菊池 6 班】	

10 : ごみ関係

意見・提言等	回答
オムツ専用の回収袋ができたが料金設定が安くならないか。【大刀洗 6 班】	議会 ：「おむつ専用の回収袋」は今年度から 1 枚 15 円の価格で新設されたものです。
ごみ袋は改良された気がするが、まだ縦に裂ける。どうなっているのか。【本郷 4 班】	議会 ：以前のものより厚みも 0.01 ミリ改善しています。
ごみを回収する三輪産業はとても丁寧。カラスが散らした跡もきれいにほうきで掃いてある。挨拶もして、とても助かり対応もよい。【本郷 4 班】	議会 ：委託先の三輪産業に伝えます。
地元で地域のごみ拾いをしている方が、個人の負担でごみ袋を準備している。地域や町で対応できないか。【本郷 5 班】	議会 ：公共の場所を掃除したごみについては、担当の住民課に連絡をして頂ければ対応します。
大堰で火事があった。ごみを適性に処理しないから火事になる。【本郷 6 班】	議会 ：ごみの適正な処理をお願いします。
ごみ袋の分別の表示が分かりにくい。【本郷 6 班】	議会 ：役場配布のカレンダーに記載されていますが、不明な場合は役場に問い合わせてください。
月 1 回不燃物の回収があるが、距離があり、重すぎて持っていけない。小郡などは 1 軒 1 軒家の前まで回収に来る。そのようなシステムにできないか。【菊池 1 班】	議会 ：担当課によると、民生委員の調査から、不燃物置場まで運ぶのが困難な高齢者など対象者を絞り込み、業者に依頼して回収と月 1 回の見守り活動を実施することです。準備が整えば、年内にスタート予定です。

11 : 住民協議会

意見・提言等	回答
構想日本に委託しているが、役場との打ち合わせがうまくいっていないので、住民協議会について考えるべき問題があるのでは。【本郷 2 班】	担当課 ：当初は初めての事業であり、担当課と構想日本との事前の協議に不足の点があったかもしませんが、今は出来るだけ事前の打ち合せを密にしています。また、継続的な取り組みとなるよう、進捗報告会なども開催しています。
住民協議会で校区センター管理費が指摘され、よく事情を知らない方が残金は返還しないとされ、現場は四苦八苦している。事情を知る人に分析してほしい。【本郷 5 班】	担当課 ：住民協議会からの意見を踏まえて検討した結果、平成 28 年度より、各校区センターへの補助金とし残額が発生した場合、返還してもらうこととしております。 議会 ：議会による平成 28 年度決算の審査において、住民協議会のあり方について、委員の選出やコーディネーターとの十分な打合せを行うよう行政に求めました。

12：交通安全・道路整備・危険箇所

意見・提言等	回答
西原から県道に出る道に信号の設置を。毎年要望を出しているが、敷地の問題、国との絡み、道路法によりできること。【大堰 1 班】	担当課： 信号の設置については、地域振興課より要望書を提出しています。道路や形状については、建設課から県に要望しています。
西原の集落から筑後川の堤防に向かう途中、危険な道路がある。区長から要望を提出する。【大堰 3 班】	議会： 区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。
学校の前の横断歩道は、子どもがとどまる場所が少なく非常に危険。改良していただきたい。【大堰 4 班】	議会： 区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。
若い人で運転が荒い人がおり、危ない。【大堰 4 班】	議会： 町の広報で注意を呼びかけてもらいたいと考えます。
稻敷のほうから右折する車について警察にも要望したが対応されていない。【大堰 5 班】	担当課： 交通規制に関することは地域振興課へ、道路工事に関することは建設課へ要望書を提出してください。
町道の伐採は。【大堰 5 班】	議会： 伐採の必要がある箇所は、担当課の方で現地を確認して、必要があれば伐採するようにしています。
高樋の診療所の所に信号機を設置できないか。できなければ一時停止を考えていただきたい。【大刀洗 1 班】	議会： 区からの要望書を、区長を通じて建設課へ提出してください。
上高橋野町線バイパス。どこまで工事ができるか。【大刀洗 5 班】	担当課： 町道松崎山隈線交差部から大分自動車道南側までの区間です。
通学路。堤防沿いの竹やぶが危ない。【大刀洗 6 班】	担当課： 県道久留米筑紫野線沿いの竹やぶは、県の敷地部分は県へ伐採の要望をしています。隣接する農業水路敷の竹やぶは、地元行政区へ管理していただくよう依頼しています。
県道沿いに住んでいるが、頻繁に大型トラックが通り、夜中に大きな音で驚く状況。舗装の傷みではと関係機関に連絡し、素早く対応してもらえた。【大刀洗 6 班】	解決済です。
運動公園の菊池方面に歩道がない。歩道を設置できないか。【本郷 2 班】	議会： 担当課より道路管理者である県へ要望しています。
ガードレールをつけてほしい道路がある。【本郷 4 班】	議会： 区からの要望書を、区長を通じて建設課へ提出してください。
定住促進住宅 2 棟目が建つ辺りにバイパスが通るが、通学・交通は大丈夫か。【本郷 4 班】	議会： 地元と打ち合わせを行うよう要望します。必要があれば、建設課が町道拡張を実施します。
高速道路下の県道の道幅が狭い。通学路として通れず車線変更し、横断も非常に危険。【菊池 1 班】	議会： 区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。
中学校北側の国道 322 号は、歩道にまで草が生い茂っているため本当に危険。県が管理するが、町は危険な状況を把握しているか。また、県に通達しているか。【菊池 1 班】	担当課： 町としても状況は把握しており、県へ伐採要望もしています。
通学路の三叉路が、横断するのに危険。以前も横断歩道の設置を要望したが、何も対応されていない。【菊池 3 班】	解決の方向に向かっています。
500 号線には外灯が無い。設置できないか。既設の外灯は LED になり虫の死骸が多い。そういうメンテナンスもできないだろうか。外灯をどうしても設置したい所があるが、10 月のヒアリングで要望して来年設置できるかどうかでは遅い。臨機応変にできないか。【菊池 4 班】	担当課： 毎年 10 月に防犯灯設置の要望を提出してもらい、次年度設置で対応しています。
道路の拡幅が進んでいないので、町の職員に聞くと、用地の交渉をする職員がいないとのこと。職員不足で仕事が進んでいないのであれば、何とか増やして進めてもらえないか。【菊池 4 班】	担当課： 町道西太刀洗中央線については、既存水路との用地交換が発生したため、着手が遅れています。平成 29 年度から事業着手（用地買収等）の予定で進んでいます。
道路の拡幅が途中で止まっている。今後の見通しは。【菊池 6 班】	
通学路は交通量が多くて横断歩道が無い所もある。何とかすべきでは。【菊池 6 班】	議会： 区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。
素掘りの水路が危険。子ども達が遊んでいる。梅雨の時期には流れが速くなる水路もある。町が把握して早急に整備すべきではないか。【菊池 6 班】	議会： 地元の方も危険箇所ということで、子ども達が遊ばないように声かけ等をしていただくようお願いします。整備等の必要があれば、町の担当と協議・要望をしていくことが必要と考えます。

13：踏切

意見・提言等	回答
大堰踏み切りの南の 2 号踏み切りに、学童に対するきれいな標識を建ててもらえないか。県道に歩道ができないか。【大堰 1 班】	議会： 区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。
大堰駅踏み切りの推進協議会はどうなったのか。【大堰 3 班】	担当課： 平成 28 年 9 月に区長、議員、県議が久留米県土整備事務所所長へ交差点について要望しました。その要望に対し、県は路面標示、ミラー設置を実施しています。
大堰の踏み切りは危ない。事故があった。【本郷 6 班】	
踏み切りについて要望したが、明確な回答がない。【大堰 5 班】	
大堰駅踏み切りの改修前と改修後はどうなったのか。【大堰 3 班】	担当課： 踏み切り本体の改修ではありませんが、県道交差点部に路面標示をして、東側からの車両に対するカーブミラーを県が設置しています。

14：定住促進住宅整備

意見・提言等	回答
定住促進住宅整備は、大堰からも要望は出した。【大堰 1 班】	担当課 ：今後、検討する予定です。
2 億 4000 万円がどういうお金か。土地購入がどういうものか。大堰に建てるなら、どこがよいか。【大堰 2 班】	担当課 ：金額については、ご意見の内容がよくわかりません。 議会 ：大堰校区へ建設する場合、地元の意見を参考に進めていくよう要望していきます。
大堰にも建設の話を聞くが、民間アパートがけつこうある中で、はたしてうまくいくのか。【大堰 6 班】	担当課 ：定住促進住宅と民間アパートは、入居対象者が異なります。
定住促進住宅だが、下高橋には民間のアパートがたくさん建設されている。空室も出ている。大丈夫か。【大刀洗 3 班】	
定住促進住宅の必要性に疑問がある。【大刀洗 6 班】 他の方法で人口減少に歯止めがかかるような対策はないのか。【本郷 1 班】	担当課 ：移住・定住の施策の 1 つが定住促進住宅の建設であり、その他にも施策はあります。子育て世代を支援するよう施策など、町の魅力をアピールして、大刀洗町に移り住んでもらえるようにしたいと考えます。
子どもが減る状況なので、子育て世帯が来て子どもが増えるならばよい。【大刀洗 6 班】	議会 ：子育て世帯が増えることを期待し、小学校の児童数の増、地域活動が活発になることを期待します。
将来の入居率や管理等は本当に大丈夫か。【本郷 1 班】	担当課 ：30 年間維持管理を行う SPC と協力し、入居率を維持していきたいと考えます。
高齢者が住み良いまちづくりのほうが先では。【本郷 1 班】 今住んでいる住民が住み良い環境で暮せるようなまちづくりを。よそからの人口を増やすことばかり考えなくてよいのでは。【本郷 1 班】	担当課 ：住みよいまちづくりと移住・定住の促進を図りたいと考えます。
一度否決されたのに、なぜすぐ可決されたのか。【菊池 1 班】	議会 ：担当課による説明内容が変わったり説明不足であったために一度は否決し、改めて説明を受け審議した結果、賛成多数で可決しました。
定住促進住宅は 4 校区に建てるのか。【菊池 6 班】	担当課 ：現在の時点では、未定です。
菊池はアパートが 350 件もある。定住促進住宅建設よりも呼び込みに力を入れるべきでは。ふるさと納税もうまく活用して。【菊池 5 班】	議会 ：アパートに入られる方は、2LDK 等、単身世帯もしくは、新婚世帯。定住促進住宅 3LDK でファミリー（子育て世帯）なので対象者が異なり、アパートを埋めるには単身世帯、もしくは新婚世帯の入る仕組みを考えていく必要があります。

15：町営住宅

意見・提言等	回答
低所得者に対する住宅整備ができないか。【大刀洗 1 班】 定住促進住宅 2 棟目が建つが、町営住宅は減らす方向。住宅困窮者のために町営住宅の整備もきちんとやってほしい。【菊池 3 班】	担当課 ：町としては、大刀洗町公営住宅等長寿命化計画及び町営住宅ストック総合活用計画に沿って進めています。
空き家を整備して空き家バンク登録し、低所得者の住宅としてはどうか。【大刀洗 1 班】	議会 ：平成 29 年度より空き家バンク登録制度の取り組みがなされます。低所得者の住宅としての利用は今後、検討していく必要があると考えます。
町営住宅の木をどうにかしたい。「木は住民の管理なので町は知らない」と冷たく言われてがっかりしたが、職員が個人的に切ってくれた。ボランティアで木の処理をした場合、町が無料でダンプを貸したり処分費用を負担するなど、いろいろある。建設課はそういう提案をしてほしい。【菊池 4 班】	議会 ：基本的には個人で管理してもらうよう指導しています。高齢や病気などにより管理できない場合もありますので、町にできることを議会としても検討し、提案していきたいと考えます。

16：空き家・空き地

意見・提言等	回答
菅野に 30 坪ほどのお墓がある。持ち主も分からぬ。どこがどのように管理していくべきか。【大堰 2 班】	議会 ：持ち主を確認して解決する以外はないと考えます。
空き家対策はその後どうなったか。【大堰 3 班】 173 件の空き家があるが、今後の空き家対策は。【本郷 1 班】	議会 ：空き家の調査も終り、危険空き家が 16 戸存在します。今後、審議会を発足して危険空き家の認定を行い、勧告等が行われます。
今地区は空き家が多い。相続人がブラジル在住や、相続人がいない空き家もある。【大刀洗 3 班】	議会 ：空き屋の調査も終わり、これから少しづつ整理されていくと思われます。

17：河川関係・浚渫工事

意見・提言等	回答
小石原川の浚渫工事が行われているが、川の中央付近は残土がある。【大堰 3 班】	議会 ：県土事務所の計画で実施しています。現場を確認し、建設課と相談したいと考えます。
小石原川と二又瀬川の浚渫工事が始まったが、守部の土手の信号から通学路に入るところが、一部右壁に亀裂がある。【大堰 3 班】	
小石原川の浚渫は、住民の意見を聞いた上で工事しているのか。【大堰 5 班】	
栄田橋・目北橋は老朽化している。架け替えの計画について明確に回答すべき。【大堰 5 班】	議会 ：町としては、架け替えの計画はなく、現在は耐震の補助事業で対応しています。

大刀洗川の改修は、毎年区長が陳情書を持って回るが、全然進展がない。どうなっているのか。【大刀洗 4 班】

担当課：河川改修は、下流側からが原則とのことで、現在は、久留米市が整備されています。町内においては、堆積土砂撤去が行われています。

18：農業・暗渠排水

意見・提言等	回答
定住を進めるためのよい方法は。特に大堰は、農業が主。お嫁さんの斡旋をしたり、農業には大いにお金を投入してもよいのでは。【大堰 4 班】	担当課 ：平成 29 年度は婚活イベントの予算も計上しています。農業予算については、国、県の補助を活用し、農業の発展をサポートできるよう努めています。
6 次産業のサポートなどできないか。【大堰 4 班】	担当課 ：具体的なサポートの希望があれば、産業課に相談してください。
暗渠排水。下高橋区はいつ頃になるか。【大刀洗 6 班】	担当課 ：平成 32 年を予定しています。国の補助金の条件で、前回の整備から 23 年以上経過している必要があります。下高橋区のほ場整備は平成 9 年に工事が完了しています。
農業の遊休地。後継者不足が進みトラクターに乗る人が減ったが、町全体として農業政策はどうなっているのか。今から予備軍を調べたほうがよいのでは。【本郷 4 班】	担当課 ：農業の後継者不足は、今後大きな課題です。町としても、毎年 8 月にパトロールを実施し、遊休農地の把握に努めています。

19：都市計画

意見・提言等	回答
マスターplan作成は、議会は入っていないのか。人口が変化する中、本当に現状に合って、将来に合わせて作られているか。【大堰 5 班】	議会 ：議会としてもマスターplan作成に関わっていきたいと考えます。
大刀洗町都市計画は、今後の計画は。審議会はどのような方向で進んでいるか。【大堰 5 班】	議会 ：計画の変更や審議会の開催予定はありません。

20：区の課題など

意見・提言等	回答
最近は区に入らない人が増えている。富多地区は 230 戸あるが、40 件（ほとんどがアパート）が入っていない状況。スカイラーク菊池はどうなっているか。【大堰 6 班】	議会 ：スカイラーク菊池は、隣組長が区費の徴収を行っています。
アパートや分譲宅地に、区に入らない人が多い。行政が指導してもらいたい。【大刀洗 5 班】	議会 ：アパートの場合、最近では区費を家賃に含み集めていますが、隣組を作らないところもあり、区長の負担が大きくなっています。町は入区の指導はしません。
隣組に入らない住民が増えている。どうにかならないか。区長が頑張って説明会をしているが、なかなか入らない。【大刀洗 4 班】	議会 ：特に災害発生時などにおいては、隣組など地域コミュニティの形成は重要であると考えています。
アパートの住民に、隣組に入らない方が多い。地域の活動に参加しない。「回覧」ができないので非常に困る。【菊池 6 班】	
区費は払うが、隣組の行事に参加しない方が多く困っている。スカイラーク菊池の入居者は手伝ってくれるので助かっている。【菊池 4 班】	
住環境の悪化に苦慮している。企業が住民との話し合いがないまま、高さ 15 メートルの倉庫を建てた。日当たりが悪くなり悩んでいる。建設課に話をしたが、全然受け合ってくれなかった。【大刀洗 4 班】	議会 ：県の開発許可、建築確認許可等建設をする上での許可はおりていると思います。企業と近隣住民で話合いを進めていただくことが大切だと考えます。
ゴルフ練習場の南側に大きな開発の予定があるようだ。開発されたら災害が出る恐れがある。議員の耳に入っているか。【大刀洗 4 班】	議会 ：正式な開発申請等が提出されておれば、議会としても把握できることもあるかもしれません、現在の所どのような開発予定か不明です。
今村公民館の駐車場の整備。狭いので公民館も建て替えたい。【大刀洗 5 班】	議会 ：地域で要望をまとめていただきたいと考えます。
区長の出ごとが多く驚いている。もう少し減らせないか。【大刀洗 6 班】	議会 ：区長の協力があつて町の仕事が機能している部分があります。業務の負担軽減できるようなことがあれば町の方へ提案していくますが、まずは区長会等で意見を出していただきたいと考えます。

21：その他行政

意見・提言等	回答
大刀洗斎場ふるさと。案内板はあるが、遠くから来た人に分かりづらい。要所要所に大きい案内板を作つはどうか。【大堰 1 班】	議会 ：「斎場ふるさと」を運営する「株式会社たちあらい」に、ご意見として伝えます。
副町長人事。業績がよかつたから再任用となつたのだろう。【大堰 2 班】	議会 ：議会としては、町長が提案する人事案に「同意」もしくは「不同意」とします。
記録の保存期間は。【大堰 5 班】	議会 ：5 年保存など期間を定めたものや、永久保存があります。
草刈りには機械購入の補助や貸出などできないか。【大刀洗 4 班】	担当課 ：現在、草刈り機械については、購入の補助や貸し出しはありません。
町の基金と借金は適正か。本当に住民が必要となるようなものに使うのであれば、借金があつてもよいのでは。【本郷 1 班】	担当課 ：支出については、例えば、町の公共施設は今後大規模な改修等必要となる物も多くあり、それには多くの費用を要します。そして、この事業は長期的に、計画的に行っていく必要があります。また、収入についても今後国の交付税等の額も減少されることが予測され、今できるだけ借金を少なくし、基金を積み立てる必要があると考えています。しかし、言われるように必要な事業等については、精査し予算の中で実施しているところです。
公債費 4 億円の使い道は。【本郷 2 班】	担当課 ：臨時財政対策債、上水道事業（一般会計出資債）（第 2 期拡張事業）、公共事業等債（両筑平野用水二期事業負担金）、公共事業等債（農業水利施設保全対策事業負担金）公共事業等債（農業用河川工作物応急対策事業負担金（県営））、公共事業等債（社会資本整備総合交付金事業）です。

配布物が多過ぎるために、本当に必要な情報が伝わっていないのでは。極端に言うと、議会からは「議会だより」、町からは「広報たちあらい」だけで分かるような内容にしてほしい。重複している情報が多すぎて、読む気が失せる感じがある。【菊池 1 班】	議会 ：「議会だより」では、議会がどのような活動をしているか、定例会の会議の結果などをお知らせしています。「広報たちあらい」では、町の全体にわたる情報や各課からの連絡事項などを掲載しています。主旨をご理解の上、ご覧いただきますようお願いします。
非正規職員、再雇用職員が多い。今は、民間企業は正職員採用の制度があるが。【菊池 5 班】	議会 ：行財政改革により、職員を補充せずに減らした経緯があります。議会としても災害時の対応が手薄になるなどの問題意識はあり、職員の充実を求めていきます。
青少年健全育成会は地域で行っているのに、なぜ学校に事務局を置くのか。コミュニティセンターに設置して地域で持つべきでは。先生は仕事に専念し、オブザーバーとして参加する体制になるよう、町が指導すべき。【菊池 6 班】	議会 ：ご意見の通りと考えます。
遊具の取り扱いは。【大堰 2 班】	議会 ：遊具の更改・新設・修理にかかる費用は 50%町が負担し、撤去費用は 100%町が負担します。

22：議会関係

意見・提言等	回答
議会報告会には 20 代、30 代がもっと参加するように働きかけてはどうか。【大堰 3 班】	議会 ：議会報告会に限らず、各種団体との意見交換や子ども議会の実施など、若い方の意見を聞く機会を増やしたいと考えています。また、若い方に参加していただくには、時間帯や日程の調整だけでなく、関心のあるテーマ設定が必要です。今年の議会報告会には PTA 役員の皆さん方が参加され、教育環境などについて様々な要望を伺うことができました。
今回の議会報告会も、若い人がほとんどいない。日時設定を考えてもらいたい。【本郷 6 班】	
もう少し、若い人の意見をたくさん聞いてはどうか。【大堰 4 班】	
議員報酬が少ない。【大堰 4 班】	議会 ：現状では、議会で議員報酬について議論しておらず、今の報酬で、皆さんの期待に沿えるよう一生懸命頑張る所存です。政務活動費の導入については、議会内でしっかり議論していきたいと考えています。
議員報酬は減らされていないか。【大刀洗 2 班】	
議員報酬は上げてもよい。若手が頑張るような仕組みづくりをお願いしたい。【本郷 5 班】	
議会報告会で出た意見は、はっきり終わったか、○か×での回答をいただきたい。【大堰 5 班】	議会 ：その通りであり、反省しています。議会報告会でいただいた意見への回答は広報紙やホームページでお知らせしていますが、具体的な回答や進捗状況の報告となるよう努めています。また、今後、緊急要望に該当するような意見は早めに取りまとめて対応することも検討しています。
議会報告会で意見を出しても回答がない。困る。【本郷 6 班】	
昨年の議会報告会で出た意見への回答は、アンサーがアンサーになっていない。【菊池 4 班】	
議会報告会で出た意見への回答はどうなっているのか。「行政に求める」という回答だが、政に求めた後どうなったかの結果報告が重要では。【菊池 6 班】	
議場に国旗がなくておかしい。前にも言ったが、どうなっているのか。【本郷 6 班】	議会 ：前回、議員間で議論した際は、取り付けないという意見が多数を占めたため、現状のままです。その後はまだ議題に上がっていません。